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特别栏目（Special Columns）

让所有人了解，应 该 遵 守 什 么，应 该

反对什么，在全社会造成遵守科学道德的

风气。 此外就是严格的监督和惩罚，发现

一件就严肃处理一件。 如果只有规范、教

育，没有对不道德的事情进行惩罚，规 范

也是难于实现的。现在由于监督系统的完

善，再加上传媒的发展，对科学道德 问 题

案例解决的比以前多得多。所有这些都是

科学共同体一起取得的成效。
———中国科协主席 韩启德

《科技日报》 [2012-09-11]

我学土木工程刚刚超过 50 年， 人生

的大半辈子都在跟泥巴打着交道。我们这

个专业死读书干不成大事，一定要在实践

的基础上再实践，换句话说，我们的 学 科

相当于“土包子”，只有脚踩泥巴，才 能 丈

量出实际数据，才能打起坚实的基础。
岩土工 程 的 研 究 跟 地 域 有 很 大 的 关

联，我经常接到“求助急电”，但我总 是 要

说：“你们先把地质报告给我， 我不 是 神

仙，不可能什么都会。 ”
———中国工程院院士、浙江大学

土木工程系教授 龚晓南

《中国科学报》 [2012-09-17]

中国“无人月球探测”任务大约 2017
年左右完成。“载人登月”尚没有时间表和

明确的、精细的路线图。
———中国绕月探测工程科学应用

首席科学家 欧阳自远

新华网 [2012-09-17]

中国已成为世界 5 个 高 能 加 速 器 研

究基地之一，在高能物理方面，中国 已 占

据很突出的地位。
———中国科学院院士、中国科学院高能

物理研究所研究员 陈和生

《中国科学报》 [2012-09-18]

截至 2011 年底，我国已建立各种类

型、 不同级别的自然保护区 2640 个，占

国土面积 14.93%， 其中国家级自然保护

区 335 个。
———环境保护部副部长 李干杰

《科技日报》 [2012-09-19]

今天，人们似乎还和两百年前一样面

临着同样的问题： 当我们还未解决能源、
疾病、人口过剩等困扰社会发展的燃眉之

急时，到底应不应该建造卫星探索广阔宇

宙，或者发明加速器去探索微观宇宙？
虽然从根本上，作出重大基础发现的

科学家是出于对自然界 的 好 奇 心 而 非 对

经济利益的追求才探索世界奥秘的，但这

些成果依然惠及全人类。如果一个社会将

自己局限于技术化，经过一段时 间，基 础

研究不能发现新的知识和新的现象，也就

没有什么价值可以转化了。技术的发展生

根于基础研究，没有基础研究和教育方面

的投资，发展经济的实用主义途径是不可

能持久的。
———1976 年诺贝尔物理学奖获得者

丁肇中

《中国科学报》 [2012-09-20]

海 马 区 是 大 脑 学 习 和 记 忆 的 关 键 区

域。 睡眠越充足的孩子，其大脑中与记忆

和感情有关的海马区的体积越大，大脑发

育得越好。抑郁症和阿尔茨海默氏症等疾

病的患者，海马区的体积往往会变小。 在

年轻时养成充分睡眠的生活习惯，使海马

区发育得足够大，将有可能降低罹患上述

疾病的风险。
———日本东北大学教授 泷靖之

新华社 [2012-09-18]

截至 2010 年， 世界有 59 个国家批

准转基因作物可用于食物和饲料，美国批

准 12 种转基因作物可进行商业生产，澳

洲 新 西 兰 批 准 55 种 转 基 因 作 物 进 入 市

场，包括水稻、小麦、大豆、油菜、玉米、土

豆等，均经食品标准局的安全评价证实安

全可食用。
食入转基因食物后对人体的损害，至

今尚无实例确证， 尚停留于理论推测、主

观想象阶段，转基因食物对人体的远期影

响无法确证。所有中药、西药、杂交食物及

转基因食物， 都存在目 前 无 法 确 定 的 风

险，且药物的风险远甚于转基因食物。
———中国工程院院士、中国中医研究院

首席研究员 李连达

《中国科学报》 [2012-09-18]

中 国 人 在 搞 科 研 时 有 一 种 不 自 信 的

心态， 报项目时先问美国有没有做过，如

果没有做过，就有人质疑中国人凭什么做

得出来。 所有的指标还要和美国的比较，
如果高出许多， 又有人质疑能否做出来。
实际上中国的科研不应该去跟踪美国 10
年前做的东西，应该挑战美国下一步可能

要做的东西，这样才可能实现与美国科研

同步甚至赶超。
———中国科学院半导体研究所研究员

吉晨

《中国科学报》 [2012-09-12]

我们作报告，都是希望前十分钟能让

听众听懂， 后十分钟让所有人都听不懂。
在数学这个领域里，听不懂是再正常不过

的事情了。 这个报告，代数数论专业的研

究生可能也就能听懂前十五分钟，已经很

成功了；要是后十五分钟很多人还听得懂

的话，就该不成功了。
———美国普林斯顿大学数学系教授

张寿武

《中国科学报》 [2012-09-12]

现 代 农 业 并 不 是 依 赖 机 械 并 大 量 地

用药、施肥，而是讲求低投入、低 消 耗、高

产出、高品质。 作为我国小麦主产区的山

东 省，氮 肥 利 用 率 只 有 10%，也 就 是 说 ，
每施 10 公斤氮肥只有 1 公斤由农作物吸

收。不只是氮的利用率低，实际上磷、钾还

有水的利用率都很低。而造成资源利用率

低的原因主要是 栽 培 措 施 与 作 物 品 种 选

择不当。
要实现氮磷钾等资源的高效利用，要

在若干年内能够研制出氮磷钾利用高效，
耐旱、盐、高温、低温，能抗病虫，环境友好

以及资源节约的新品种。农业界应该追求

稳产、缓慢的增长，而不是高产。
———中国科学院院士、中国农业大学教授

武维华

《中国科学报》 [2012-09-17]
（责任编辑 杨书卷）
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